

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. . . 1 50
Resto de España " . . . 1 75
Extranjero " . . . 2 50

Mahón, jueves 2 Septiembre de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.- Teléfono, 123.

L. Pons Marqués

Médico (especialista en las enfermedades de los ojos)

Consulta: de 12 á 2.
Calle de San Fernando, n.º 3

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 á 8 de la noche. Domicilio: Circolo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren á la consulta de higiene de los domingos, á cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthellier, otorinolaringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardino M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli. De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villa Carlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborales de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á las 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona directamente de 7 á 8 de la mañana. Sale para Palma á las 7 de la tarde.

Santos del día.—San Columbiano. Sol.—Sale á las 5 h. 18 m., y pónese á las 6 h. y 18 m.

Luna.—Sale á las 9 h. y 0 m. de la tarde; pónese á las 9 h. y 24 m.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborales de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados, y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

España y el Rif

Reproducimos de «El Mundo» el artículo que sigue, del distinguido escritor Saturnino Ximénez.

La autoridad y el conocimiento que de este asunto tiene el señor Ximénez, y que nadie puede negarle, nos relevan de todo encomio. Baste saber al lector que mucho antes de estallar el actual conflicto ya lo señalaba el eminente publicista con la clarividencia de quien ha estudiado y domina perfectamente la cuestión.

Salónica 16 de Agosto 1909.—Deseo ardientemente que á la hora en que estas líneas aparezcan hayamos obtenido en el Rif alguna ventaja, real ó ficticia, que ponga término á la serie de patrañas, exageraciones, insinuaciones malévolas con que la mayoría de la prensa europea fomenta nuestro descrédito ante el mundo civilizado. Los que nos muestran benevolencia—y son pocos—o hacen de tal suerte que hasta se adivina en ellos el encargo de responder á consignas interesadas ó el prurito de encubrir con alabanzas mal traídas su falta de sinceridad. Este ha sido hasta el presente el único fruto de nuestra campaña africana en el exterior. Yo echo de menos aquellos tiempos, recientes aún, en que nadie se ocupaba de nosotros. Cada día, al oír periódicos alemanes, austriacos, franceses, ingleses é italianos, paso un mal rato, y creo que lo propio sucede á todos los españoles alejados de España que dan en enterarse de lo que por ahí se escribe acerca de nuestra patria, de nuestro ejército y de nuestros gobernantes.

Que la aventura en que andamos metidos parte de un error inicial, nadie lo niega. Todo el mundo se equivocó: el general Marina, el Estado Mayor General, el Gobierno, la prensa belicosa, y sufrimos sencillamente las consecuencias de la gigantesca equivocación. Como yo me jacté de no haberla compartido, antes al contrario, he sido acaso el primero en España en prever lo que está aconteciendo, me empeño en seguir equivocándome, con perdón de los que se complacen en volver eternamente las espaldas á la realidad.

Fiel al deseo con que encabezo esta carta, hago votos por que á la hora presente nuestras tropas estén en Zeluán. No que hayan cambiado mis ideas sobre la nulidad de aquella posición; pero, puestos en camino, fuerza es que vayamos á alguna parte y mejor que batir en retirada hacia Melilla, lleguemos cuanto antes á una meta cualquiera, no importa cual, aunque sea Zeluán, pues de algún tiempo á esta parte se ha zaraudeado tanto el nombre de esta Kasbah y se la ha asociado á tan vastos planes estratégicos, que la toma de Zeluán hará casi el efecto de la toma de Mukden por los japoneses.

Bien es verdad que con ella y con la ocupación de las diversas posiciones, indispensables al mantenimiento de la comunicación terrestre entre Zeluán y Melilla, todo ello completado por la toma de posesión de la transeptada y del promontorio de Tres Forcas, la guerra no terminará. Quizás logremos la sumisión de alguna que otra pequeña kabila de las comprendidas dentro de nuestro radio, con lo cual nos daremos tono. Quizás también, á este primer esfuerzo, suceda una tregua. Pero las cosas no pararán ahí, y por dos razones: porque los rifeños son capaces de prolongar la campaña indefinidamente, y porque hay mucha gente interesada en que nuestras dificultades no cesen, por lo que á los rifeños no faltarán nunca elementos con que hostilizarnos.

Lo de la guerra santa es una verdad. He demostrado en estas mismas columnas, el año último, que no hay «guerra santa», en el sentido que «u»garmente se le atribuye, y que sólo por una viciosa interpretación del Corán se ha podido imputar al *djihad* semejante significación. Los rifeños, menos que nadie, hacen guerra santa. Ellos defienden simplemente su territorio, en el motivo que los impulsa á batirse y á morir no entra para nada la exaltación religiosa. Me río cuando oigo hablar de santones. Estas historias son buenas para asunto de zarzuela. El influjo, genuinamente local, de alguno que otro morabito, no es bastante á provocar levantamientos en masa, ni siquiera á reunir una harka medianamente respetable. En estos días, lo propio que en 1893, los contingentes que nos atacan pertenecen á las tribus de la zona de Melilla que más inmediatamente se sienten amenazadas por el avance de nuestras tropas.

Los Uied Sattat, los Mtalsa, los Beni-bu-Yalú, los Benibuifru, los Mazza, las kabilas montaraces de Quebdana, son los que, en mayor ó menor proporción, han acudido á la lucha. Este movimiento es la obra de las juntas ó *djemmas* de las tribus, que proceden con mucha parsimonia y con una táctica que les es peculiar. Un santón que anduviera por los montes y por los valles del Rif predicando el exterminio de los infieles, perdería lamentablemente el tiempo. Los rifeños no se movilizan sino con su cuenta y razón. Ellos no obedecen más que á las decisiones de las juntas, animados por el espíritu de tribu; que se confunde en los bereberes con el interés territorial.

Un corresponsal militar de cierto periódico extranjero calificó de imbeciles á los rifeños fronterizos de Alhucemas y de Peñón de Vélez, que gastan sus cartuchos en disparar contra los vetustos baluartes de aquellos isótes, en vez de gastarlos con más provecho en los barrancos del Gurugú.

A mi entender, dichos rifeños saben muy bien lo que se hacen. Imbécil sería quien les aconsejara el abandono de sus tierras. Cada cual en su puesto: he ahí la base del sistema defensivo del R. f. Cuando los combatientes de Guelaya y territorios limítrofes no puedan ya más y tengan que retroceder ante el enemigo, éste se hallará frente á nuevas huestes que lo esperarán de pie firme detrás de dos riscos y de las chumberas.

Y más allá otras aguardarán el turno de entrar en liza. Siempre quedarán rifeños para sostener la lucha, mientras que, concentrados todos en un sólo punto, expondríanse á ser aniquilados en una batalla decisiva.

De ahí que en una comarca como aquella no valga hablar de encuentros decisivos que no se producen nunca. El efecto terrible de las armas modernas y todos los progresos realizados por la gente culta en el arte de matar, no amenguarán el ímpetu belicoso de los rifeños ni quebrantarán su fuerza de resistencia. Lo peor que pudiera sucedernos es que mañana, saliendo de la región donde florece el contrabando, penetrásemos con nuestros Mausers y con nuestros Schneider en la región abrupta de las espingardas.

El Rif, hasta ahora, permanece intacto. No ha opuesto más que una mínima fracción de sus efectivos, y los obstáculos que se nos ofrecen á las puertas de Melilla, en un terreno que debiéramos conocer palmo á palmo, sin necesidad de que el globo

cautivo nos lo descubriese, puede alccionarnos respecto á las eventualidades de una marcha tierra adentro. En el dilatado período de nuestra dominación sobre las costas rifeñas no hemos tenido jamás contacto con el Rif. Nuestras relaciones equivocadas con las kabilas vecinas, relaciones de menudo comercio, de granjerías y de contrabando, han sobrado á nuestro plan de atracción y á nuestros ideales de conquista. Creíamos tener el Rif en nuestras manos porque conservábamos relativa influencia sobre algunas docenas de mercados de huevos y gallinas y traficantes en cartuchos.

Personalidades tan ilustres como el «Gato», el «Chorito», el «Frailé», el «Herrero», el «Cajo», el «Mero Muerto» y otros, dotados de sobrenombres no menos elegantes, han venido siendo, y siguen siendo aun, las únicas fuentes de información de nuestro estado mayor y de nuestra diplomacia. Eso que nosotros nos imaginábamos ser el Rif, no es el Rif ni por asomo; y los moros «amigos de España», objeto de tanto bombo y de tantas mercedes y consideraciones de parte nuestra, son cuatro perdularios que no pueden vivir más que á la vista de nuestras fortalezas, poseídos de un miedo supersticioso hacia los rifeños del interior, de quienes son aborrecidos y despreciados.

En los momentos actuales todo el Rif está contra España, lo cual verdaderamente es de lamentar. Mejor fuera para nosotros que todo el Rif estuviera por España, resultado á que nos hubiera sido facilísimo llegar *sin disparar un tiro*. Gracias á la guerra saldremos triunfantes; ocuparemos nuevas posiciones; ensancharémos nuestros límites, y nada más. Melilla continuará siendo Melilla, algo más extensa; como antes, aislada del Rif, como antes, bloqueada; como antes, emporio de hueveros contrabandistas, costando anualmente algunos millones al Tesoro español (muchos más que antes), sin ingreso alguno para el mismo. Será la Melilla perpetuamente enemiga del Rif, reto perenne á las poblaciones berberiscas del Norte de Marruecos, prontas á caer sobre nosotros en toda ocasión. Esta guerra *sin política* socavará más el abismo que existe entre nosotros y el Rif, desde el día en que desembarcamos por primera vez en la costa africana. No servirá sino á consolidar y á prolongar ese estado de guerra, cuatro veces centenario, que nos imposibilita de penetrar en ese país, de dominarlo moralmente, de explotarlo; de utilizarlo, como uno de los agentes de nuestra grandeza nacional.

SATURNINO XIMÉNEZ

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 30 de Agosto. Un fusilamiento

El sábado último fué ajusticiado en el castillo de Montjuich el paisano Antonio Malet, acusado del delito de sedición. La terrible sentencia no se hizo firme hasta que la aprobó el Consejo Supremo de Guerra y Marina, porque al parecer había disparidad de criterio entre el capitán general y el Consejo de guerra que falló la causa.

Sólo presenciaron la ejecución del desgraciado Malet las fuerzas del ejército que previene la ley, los hermanos de la Paz y Caridad y el capellán del Castillo de Montjuich. Algunas personas que la noche anterior habían sospechado la eje-

cución por haber sorprendido el desfile por las Ramblas de los hermanos de la Paz y Caridad y que para presenciar el acto se habían acercado á la fortaleza, fueron invitadas á retirarse á alguna distancia por los centinelas del castillo.

Según dicen los periódicos, «las tropas que formaron el cuadro fueron de caballería, procedentes de los Docks, é infantería de los cuarteles nuevos, que llegaron á las inmediaciones de la fortaleza á las cinco y cuarto próximamente.»

La caballería se situó junto á la puerta principal de la fortaleza, donde permaneció hasta las ocho menos cuarto; en cuya hora, á una orden del oficial, evolucionó dirigiéndose hacia los fosos.

Cinco minutos justos después que el reloj del castillo hubo dado las ocho, sonó una descarga en el glacis del Sudoeste, próximo á la llamada Lengua de Sierpe, lo cual hizo suponer á los que estaban en las laderas de la montaña que la terrible sentencia se había ejecutado.

La infantería y la caballería que habían formado el cuadro, salieron del castillo á las nueve próximamente, retirándose á sus alojamientos.

Refiérese que el reo, al llegar al castillo á eso de las once y media de la noche del viernes le fué leída la sentencia, cuya notificación firmó con desventoladura, siendo inmediatamente conducido á la capilla, que estaba iluminada, y en la que le aguardaba el capellán del castillo.

A las tres menos cuarto llegaron al castillo los Hermanos de la Paz y Caridad, en número de 13, entrando en la capilla á prestar sus auxilios de consuelo al reo.

Asegúrese que éste conservó su presencia de ánimo durante las primeras horas, decayendo visiblemente á medida que iba acercándose la hora fatal.

Uno de los sargentos de las tropas que formaban el cuadro había servido con el reo como corneta. Ambos se reconocieron, despidiéndose efusivamente.

Coste de las barricadas

Creo haber dicho en una de mis cartas, que el número de barricadas levantadas por los revoltosos durante la semana sangrienta en Barcelona y pueblos agregados, ascendió á 247, para las cuales, entre otros materiales, se levantaron 5927 metros lineales de adoquines, 60 de aceras y se destruyeron 32 bancos de piedra.

Veán hoy una curiosa nota del personal facultativo del Ayuntamiento, según la cual en la parte de ciudad donde mayor número de barricadas se levantaron fué en la izquierda de la Rambla.

En esta zona fueron 113, para las cuales desmenuzaron los revoltosos 2.034 metros de adoquinado, cuya reparación ha importado 2.136 pesetas.

En la parte derecha las barricadas fueron 48, los metros de adoquinado arrancado 764 y el coste de la reparación 3.056 pesetas.

En la barriada de Pueblo Nuevo, tres barricadas, 57 metros de adoquinado, 288 pesetas.

Gracia, 76, 2.537 y 10.148, respectivamente.

Sans, cinco, 458 y 1.832.

San Andrés, dos, 77 y 308.

Total, importe de la reparación de los adoquinados, 17.768 pesetas.

En Gracia fueron levantadas 60 metros de aceras en sus distintos sitios, cuya restauración ha importado 240 pesetas.

Por último, los poyos ó asientos de piedra destruidos fueron: 16 en Gracia, dos en San Andrés y seis en Pueblo Nuevo.

A Montjuich

Han sido trasladados al castillo de Montjuich 24 presos que estaban alojados en el cuartel de la guardia civil de la calle de Consejo de Ciento.

Las detenciones

Los agentes de la autoridad siguen deteniendo en diversos pueblos de Cataluña á gran número de personas como presuntos complicados en los sucesos de Julio.

Según nota facilitada en el Gobierno civil, hasta el 24 de Agosto habían in-

gresado en Montjuich 149 presos, 449 en la cárcel modelo y 401 en la de la calle de Amalia, formando un total de 990 detenciones en Barcelona. Calcularon ustedes las realizadas en los pueblos de la región, y verán que no sin fundamento dijo el ministro de la Gobernación que estaba dispueso a extinguir hasta las raíces de toda clase de radicalismo.

«Pero lo más curioso de la estadística de donde tomo las cifras transcritas, es que el 60 por 100 de aquellos presos son catalanes, y un 20 por 100, según confesión del propio gobernador, pueden considerarse también vecinos de Barcelona por llevar en ella más de veinte años de residencia y estar entroncados con familias catalanas. De modo que sólo un 20 por 100 de los presos dejan los informes oficiales para dar la razón (?) a La Epoca, que haciendo coro a los regionalistas dijo que los promovedores, instigadores y fomentadores de los tristes sucesos de Julio, no eran catalanes, sino valencianos y aragoneses.»

Apertura de teatros

En el Gobierno civil se han presentado muchas instancias solicitando permiso para la reapertura de teatros, la mayoría de los cuales permanecían cerrados desde la llamada semana roja.

El sábado abrieron ya sus puertas, el Soriano, con una compañía mima y de variedades, y NoveJades, con una notable compañía italiana, la mayoría de cuyos artistas son niños.

Durante el mes de Septiembre puede decirse que funcionarán casi todos los teatros y cinematógrafos.

«Apaches» expulsados

El gobernador ha decretado la expulsión de 16 individuos extranjeros de malos antecedentes.

El señor Crespo Azorín se propone no ir en Barcelona un solo apache.

Devolución de armas

Se ha autorizado la devolución de las armas que fueron depositadas en el Parque de Artillería procedentes de las fábricas y depósitos particulares, y que se recogieron con motivo de los sucesos de Julio.

Un urinario célebre

Ha sido desmontado el urinario colocado hace poco en el Paralelo, esquina a la calle del Conde del Asalto, y que antes estuvo en la Rambla de las Flores.

En un camión fué trasladado a los almacenes municipales el remate y la plancha circular de palastro, que era lo único que del mingitorio queda a desde el día 21.

Por cierto que el gobernador ha indicado al alcalde la conveniencia de sustituir los actuales aparatos que alumbran los urinarios, por otros que proyectan la luz en la parte interior.

De policía

Parece un hecho que el jefe superior de policía señor Díaz Guijarró, se va oficialmente se niega la noticia; pero lo cierto es que ayer dicho señor no pareció por su despacho, pretextando hallarse indispuerto en cama, mientras en sus habitaciones se embalaban muebles y ultimaban preparativos de viaje.

El Noticiero apunta la posibilidad de que el señor Díaz Guijarró necesite algún descanso, y quizá por esto se halle decidido a retirarse.

Para su tituirle se indica al comisario general de policía de Madrid señor Millán Astray.

Se halla en Barcelona, procedente de sus posesiones de la provincia de Gerona el ex jefe de policía señor Tresols.

Sol y Ortega, procesado

En todos los centros de reunión es hoy objeto de muchos comentarios la roticia del procesamiento del señor Sol y Ortega.

La nueva nos vino de Fuenterrabía, donde el señor Luca de Tena, estuvo conversando con el fiscal del Tribunal Supremo, señor Ugarte, acerca de los sucesos de Barcelona.

Según el propietario de A B C, aparte de otros detalles ya conocidos, el señor Ugarte dijo que la acción de los republicanos ha sido tan directa en dichos sucesos, que un senador que alardea de querer purificarnos por el fuego y reformarnos por su ejemplo y propaganda, ha sido procesado por incendiario.

La acción no podía ser más directa. Con todo, ya vieron ustedes que el señor Lacier, preguntado por los periodistas acerca del particular, no quiso dar una contestación categórica.

Mas, como resultan tan sensacionales como la noticia misma del procesamiento del señor Sol y Ortega, los puntos de vista que el señor Luca de Tena recogió de labios del fiscal del Supremo acerca de dichos sucesos, no resisto a la tentación de ofrecerlos en extracto a los lectores para terminar esta carta. Dicen así: «Las mujeres—habla el señor Ugarte—tomaron parte muy directa en el saqueo de los conventos, distinguiéndose las tituladas damas rojas.»

Las armas se las proporcionaron a los revoltosos algunos comitentes.

Otros las adquirieron en el saqueo de los templos.

Creo que el movimiento cuyo pretexto fué la guerra de Melilla, estaba preparado desde hace tiempo y en él estaban comprometidos los republicanos, la Solidaridad Obrera y otros elementos de la izquierda.

Nada más.

POR LOS QUE LUCHAN

Casi todos los periódicos de la Península han publicado la siguiente nota oficiosa, de interés para los reservistas y sus familias:

«La Junta de señoras que preside la reina Doña Victoria, constituida para allegar recursos con destino a los heridos y a las familias de los muertos en la campaña del Rif, deseosa de acudir al alivio de los infortunios con el apremio que las circunstancias reclaman y habiendo reunido en los breves días que lleva funcionando recursos de relativa consideración, ha acordado proceder desde luego al reparto en las siguientes condiciones:

Se abonará a las familias de los soldados y clases muertos en el campo de acción, sea como resultado de heridas ó enfermedades traídas de la campaña, una suma de 250 pesetas a título de primer auxilio. Si el fallecido fuere soltero, el socorro se entregará al padre ó madre, ó en defecto de éstos, a los hermanos á quienes tuviese á su amparo y sirviese de sostén. Si fuere casado, el socorro se satisfará á la viuda, aumentando en 75 pesetas y si tuviere hijos, aumentando en 40 pesetas por cada uno de éstos. Las solicitudes se remitirán á la secretaria de la Junta Central, señora condesa del Serrallo (en San Sebastián, Villa Gure Torres), bien directamente, bien por intermedio de las Juntas regionales ó provinciales. En las instancias se especificará el nombre, edad, naturaleza y estado civil del muerto; cuerpo á que pertenecía, ocasión en que pereció, parentesco con el solicitante y circunstancias y residencia de este último. Se acompañarán los documentos precisos para justificar la verdad de lo que se alega, ó en su defecto, unas certificaciones de la Alcaldía y parroquia.

Para mayor rapidez de las comprobaciones, la Junta Central solicitará del ministro de la Guerra una relación de las bajas. Dicha Junta recomienda a las regionales y provinciales que consideren entre sus propias funciones, no sólo la recaudación de los fondos, sino la tramitación de las instancias, de modo que instruyan a los interesados sobre la manera de redactarlas, les ayuden á la justificación de las circunstancias invocadas etc., etc.

Los socorros a los heridos se abonarán á ellos mismos y serán de pesetas doscientas á los que hayan perdido algún miembro ó quedado inútiles para el trabajo. Si son casados ó tienen hijos, se les harán bonificaciones equivalentes á las dos terceras partes de las establecidas para las familias de los muertos.

Pesetas cien á los que, sin sufrir las consecuencias arriba dichas, hayan padecido, sin embargo, heridas consideradas por los médicos como graves.

Pesetas cuarenta á los demás.

Las solicitudes de los heridos se cursarán en la misma forma que las de las familias de los muertos. La augusta iniciadora del pensa-

miento y la Junta central esperan que la nación seguirá prestando su eficaz y entusiasta concurso á esta obra en términos que permitan proveer á las necesidades que en lo sucesivo pudieran presentarse y ampliar los socorros anunciados.

La Prensa en general se prestará sin duda á dar la mayor publicidad posible á lo que procede, para conocimiento de todos aquellos á quienes afecte.»

JUNTA DE DAMAS

Suscripción a beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

(continuación)

Calle del Doctor Orfila (Morera)

Suma anterior 2.043 30

Doña B. R.	5'50
Margarita Salom de Pons.	1'00
Una señora caritativa.	1'00
Eulalia Serra	1'00
M. M.	0'25
Francisco Abril	0'50
Isabel Morro	1'00
N. P.	2'00
Juana Amentua	1'00
Ana Seguí	0'15
N. N.	0'15
Una Señora caritativa.	0'50
Mariana Confort.	1'00
I. C.	0'45
L. H.	1'00
N. N.	0'20
María Pons	1'00
María Sapiña de Fábregues	1'00
Margarita Pons, viuda de Seguí	5'00
Juan Guas	1'50
Lorenza Sancho, viuda de Pons	5'00
M. C.	0'50
Jaime Biens Terrés	1'00
Ana Mareu	0'25
Hermana Sintés	5'00
R. J.	1'00
Guillermo Pin	2'00
Anastasio Guerrero	0'25
Mateo Seguí	1'00
Niñá Coll	4'00
S. S.	0'10
M. J.	1'00
Bernardino Coll	3'00
Gabriel Coll	0'25
Antonia Pujol	0'50
Joaquín Bisbals	0'30
Fernando Sanchez	1'00
Esperanza Caímaris	3'00
J. S.	1'00
María Antonia Alberte	1'00
Catalina Portillo	1'00
Guillermo Pons	4'00
María Pons de Vaquer	1'00
Un oficial de Artillería	5'00

Calle de San Jorge

Catalina Vidal, viuda de Pons.	5'00
Pedro Pons Vidal	5'00
J. F.	0'30
Magdalena Andreu	0'20
Angela Sintés	5'00
M. C.	1'00
M. S.	5'00
Cristina Escudero	5'00
Antonia Tuduri	2'00
Viuda de Olivar	2'00
Magdalena Orfila de Sintés	2'00
J. F.	1'00
Margarita Pellicer	0'25
N. D.	0'15
Ana Pons	0'25
M. J.	2'00
M. F.	0'15
Catalina León de Benitez	1'00
J. T. de Mateos	7'00

Calle de San José

Victoria Avás.	0'25
Antonia Orfila	1'00
Benita Riera	1'00
A. C.	0'50
N. N.	0'10
M. R.	0'10
A. T.	0'25
Catalina Tuduri	0'05
Margarita Cardona	0'50
María Gutierrez	0'25
María Pons	0'10
Agustín Llambias	0'10
María Sintés	0'20
Antonia Bagur	0'15
Peca Gomila	0'20
Pedro Moll	0'30
Benito Pons	0'25
Catalina N.	0'25
Catalina Bosen	0'50
Teresa Moncia	0'10

Agueda Corani	1'00
Miguel Florit	15'00
Calle de San Manuel	
Miguel Elías	0'50
Josefa Urduas	0'10
Juana Orfila	0'05
Catalina Pablo	1'00
María Reines	0'20

Crónica local

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor don Antonio Montis Allendesalazar, Comandante Militar de Marina de esta isla y Capitán del puerto de Mahón, participándonos que por orden de la superioridad se ha hecho cargo del inandado de esta Provincia Marítima y añadiendo que está dispuesto a cooperar con sus gestiones en cuanto se relacione con el servicio público.

Agradecemos al señor Montis la atención que ha tenido con nosotros, ofreciéndonos nuestras modestas columnas por si le conviene utilizarlas para el mejor servicio del cargo para que tan acertadamente ha sido nombrado.

En el escaparate de la tienda de ropas de don Juan Rita, situado en la calle Nueva de esta ciudad, se han expuesto las fotografías de los artistas que componen el número de variedades conocido por *Murga gaditana*, que es esperado mañana en esta ciudad y cuyo debut anuncia el Teatro Principal para la noche del sábado.

Mañana tendrá lugar en el cuartel del Escuadrón de Cazadores de Menorca situado en el *Cos Nou*, la subasta de tres caballos de deshecho cuya tasación no se cubrió en la última subasta verificada el día 16 del finido mes de Agosto.

A las cinco de la tarde de ayer fué conducido al Cementerio Católico de Villa-Carlos el cadáver de la señorita doña Josefa Mari Poch, que falleció en dicho pueblo á los veinte y tres años de edad.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo á la par que se pusieron de manifiesto las simpatías de que goza la familia de la finada principalmente su padre nuestro amigo don Juan Mari.

Reciban todos nuestro más sentido pésame.

En el vapor «Monte-Toro» llegado ayer á este puerto vinieron el nuevo Comandante Militar de Marina de esta provincia don Antonio Montis y el Alférez de navío don Cayetano Tejera.

El Teatro de Verano anuncia para esta noche la representación de la preciosa zarzuela «Museta», traducción de Bohème, la que según nos han dicho personas que estuvieron anoche en el ensayo, resultará muy bien interpretada.

No dudamos que dicho teatro se verá esta noche muy concurrido.

El vapor correo llegado ayer fué portador de un ramillete de fuegos artificiales para las fiestas de la virgen de Gracia.

Durante el finido mes de Agosto han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 188 reses vacunas y 311 lanar y cabrio, dando un total de 28.860 kilogramos de carne.

Noticias de todas partes

El empréstito cubano

Telegrafian de la Habana, vía Nueva York, que el presidente Gómez y Mister Erank Stembart, firmaron ya la contrata de empréstito de 16 millones de dollars, que al Gobierno cubano hará la casa bancaria Speyer y Co. de Nueva York.

Elogios muy merecidos

Dicen de Montevideo, que de las personas salvadas en el siniestro ocurrido en la boca de aquel puerto al chocar hace pocos días el vapor excursionista «Colombia» con el correo alemán «Silesia», sólo tres eran mujeres, añadiéndose que es digno de los mayores elogios el comportamiento noble y valiente de los individuos todos que componen la dotación del vapor.

estado del mar y con gran peligro de sus propias vidas, salvaron las de muchos naufragos que debía irremisiblemente perecer ahogados.

Laudable campaña

Según el «Standard» de Londres, en breve empezará en el Parlamento británico una enérgica campaña por alcanzar que se declare obligatoria la instalación de la telegrafía sin hilos en todos los grandes vapores mercantes ingleses. Hay algunas importantes compañías que sin haberse obligado han instalado ya aquel sistema, que además de mejorar los peligros de los viajes largos, acaba con el terrible inconveniente de estar durante mucho tiempo un barco privado de comunicación con la tierra.

La silta mayor del mundo

Los americanos, no satisfechos con tener las casas más altas y los ferrocarriles más veloces, se envanece ahora de contar con la silta más grande del mundo. Ete asiento de gigantes, elaborado con troncos de árboles, ha sido construido por un propietario de Gardner (Estados Unidos) y se levanta en la línea divisoria del ferrocarril que atraviesa dicha región. Desde muy lejos los viajeros divisan las letras del anuncio inscritas en el sillón monumental. Aparte de este práctico reclamo, la gigantesca silta no tiene ninguna otra finalidad como no sea la extravagancia del que la ha ideado.

Curiosidades estadísticas

El número de lenguas que se hablan en el mundo es de 2.523, de las cuales corresponden á Europa 587, á Asia y Australia 396, á Africa 375 y á América 1.264.

Las religiones que profesan los habitantes de la tierra se elevan á la cifra de más de 1.000.

El número de mujeres es algo mayor que el de los hombres entre los 1 mil 500 millones de habitantes que constituyen la población del mundo conocido.

En Inglaterra circulan anualmente por correo unas 37 cartas por habitante. En Suiza 26; en Alemania 23; en Holanda 21; en Bélgica 20; en Francia 18; en Dinamarca 16; en España 12; en Portugal 9; en Italia 7; en Rusia y Turquía 2.

La ciudad de Londres tiene más de 5 millones de habitantes, siendo, por tanto, la población del globo en la que se reúne mayor conjunto de hombres, mujeres y niños.

En su recinto contiene 88 bibliotecas públicas, 11 museos, 102 teatros y salones de música y 261 salas de concierto.

LA MARITIMA

Compañia Mahonesa de Vapores

Habiendo recibido orden terminante de la Autoridad Civil de esta Isla para que no se despache pasaje alguno en los vapores de esta Compañia sin que presente al despacharse su cédula personal, nos vemos en el caso de hacerlo público para conocimiento de los señores pasajeros con el fin de que se provean de dicho documento sin el cual no podríamos facilitarle pasaje.

Mahón 21 Agosto 1909.—Por la «Maritima», Compañia Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

PERDIDA.—Ayer en la calle del Doctor Orfila se extrayaron once sellos de peseta.

Se suplica que los haya encontrados se sirva presentarlos en esta imprenta.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Sueldo módico. Informes en esta imprenta.

PERDIDA.—Se ha perdido un alfiler de zorbata, al que lo presente en el Hotel Bustamante se le gratificará.

OBRAS NUEVAS

MAURICIO LÓPEZ-ROBERTS.—*La Esfinge sonrie*. 3'50 pesetas.

SILVIO KOSSTI.—*Las Tardes del Satorio*. 3 pesetas.

SEGARRA Y JULIA.—*Por la Patria y por la Raza*. 3 pesetas.

FERNÁNDEZ SAW.—*La vida loca*. 4 pesetas.

FÉLIX LE DANTEC.—*La Lucha Universal*. 3'50 pesetas.

De venta en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

PARA VENDER.—Lo está la casa número 11 de la calle de la Iglesia, esquina á la de Buen-Aire. Darán ra-

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

(Edición de anoche)

Barcelona 1.º, 11'30.

(Recibida á las 17'00.)

La prensa alemana

La prensa militar de Alemania publica artículos excitando á las potencias á solucionar el conflicto de Marruecos.

Los ingleses

En el Parlamento inglés el ministro de Negocios Extranjeros pronunció un discurso diciendo que Inglaterra se asociará á la acción de las potencias contra las barbaridades cometidas por el sultán Muley Hafid con los prisioneros que cogió en los últimos combates sostenidos con las fuerzas del Róghí.

Movimiento de fuerzas

Ha llegado á la Restinga la brigada del general San Martín compuesta de los batallones de Wad-Ras, las Navas y Saboya.

Después de un breve descanso marcharán al zóco El Arbá.

Seguidamente se les reunirán las fuerzas de la división Orozco asumiendo este general el mando de la columna.

Buenas posiciones

Se han emplazado algunas baterías de montaña las cuales dominan por completo á Nador.

Aprovechando estas ventajas se atrincherará la referida posición, artillándola con piezas de regular alcance, para batir los atincheramientos de los rebeldes.

El poniente

Dicen de Melilla que vuelve á reinar fuerte viento poniente, levantando grandes nubes de polvo, con lo que la atmósfera se hace irrespirable. Los soldados que marcharon á proteger el convoy de aprovisionamiento, tuvieron que proveerse de gafas para defenderse del polvo que les cegaba.

Los moros en la ratonera

Junto á la línea del ferrocarril, donde acuden los moros durante la noche para recoger los cartuchos vacíos que tiran nuestros soldados, se preparó una mina.

Los moros cayeron en el carlito, pues cuando había varios de ellos en el indicado sitio, ocurrió una terrible explosión que mató é hirió gravemente á muchos de ellos.

Desembarque de Camellos

Ha llegado á Melilla un vapor francés conduciendo á su bordo cien camellos argelinos de los que se habían pedido para el servicio de nuestro ejército.

Tan pronto como los hayan desembarcado comenzarán á trabajar.

En el campo enemigo

Dícese que muchos moros procedentes de las mehallas de Muley Hafid que fueron disueltas, han ido á reforzar la harka.

Ignórase el paradero del cabecilla rebelde El Chaldy, suponiéndose que se halla en Fez haciendo trabajos para obtener el apoyo de Hafid para los rifeños que combaten contra España.

El Mizian se ha puesto al frente de la harka, organizando las defensas en Benibuffur y Abdel Kader.

Los moros prosiguen con actividad los trabajos fortificando sus posiciones de Nador, donde han construido varias líneas de trincheras.

Los españoles de Méjico

La colonia española de Méjico organiza una guerrilla para marchar en breve á ponerse á las órdenes del general Marina.

Los que se alistaron en dicha guerrilla

Un combate

En el zóco El Arbá ha tenido lugar un combate entre las fuerzas españolas que se hallan en aquella posición y numerosos grupos de rifeños.

Estos atacaron las avanzadas, acudiendo en seguida fuerzas de socorro y jugando los cañones Schneider, los cuales causaron terribles efectos en las filas de los enemigos, los cuales se retiraron maltrechos y escarmentados.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar tres heridos.

(De esta edición)

Barcelona 1.º, 14'00.

Disposición acertada

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo que han sido llamados á filas puedan comer y pernoctar en sus casas, excluyéndoseles del servicio interior en los cuarteles.

Medidas gubernativas

El gobernador de Valencia ha expulsado del territorio de su provincia al maestro de escuela libre Samuel Torner.

De Barcelona ha sido extrañada la propagandista ácrata Teresa Clarumunt y otros siendo todos ellos trasladados á Huesca.

Heridos curados

En los hospitales de Málaga han sido dados de alta algunos soldados heridos en los combates sostenidos con los rifeños, habiendo marchado otra vez á Melilla á incorporarse á sus respectivos cuerpos.

Conferencia importante

El ministro de Estado señor Alende Salazar ha celebrado una conferencia con los diplomáticos extranjeros.

En dicha conferencia quedaron solucionadas algunas dificultades que habían surgido, desapareciendo el temor de cualquier eventualidad en nuestra acción en Melilla.

EL COMBATE DE EL ARBÁ

Barcelona 2, 17'30.

Nuevas noticias

A medida que se van recibiendo nuevos detalles, del combate sostenido en el zóco El Arbá, de cuyo encuentro ya he dado cuenta en mi conferencia anterior, se comprende la importancia que ha tenido y lo mucho que influirá en la suerte de las futuras operaciones.

Las fuerzas españolas

Dirigió el combate el general Aguilera y las fuerzas que intervinieron por nuestra parte fueron los batallones del Rey, León, escuadrón de caballería de María Cristina, algunas secciones de Artillería de Montaña y los cañones Schneider, que fueron transportados á aquella posición hace muy pocos días.

Los preparativos

El general Aguilera tuvo conferencias de que el enemigo atacaría el poblado de Lehedara que es adicto á España y que á pesar de las continuas excitaciones que había recibido de los rebeldes no quiso faltar á las promesas de lealtad que había hecho á nuestra nación.

Por esto los rifeños querían hacer un escarmiento á fin de demostrar á los que continuaban siendo nuestros amigos que se les hará objeto de energías represalias.

Tan pronto como el general Aguilera hubo comprobado la veracidad de las confidencias recibidas, llevó á cabo todos los preparativos necesarios pa-

qué, en el caso de que persistieran en realzarla, que llevarán el merecido castigo.

La primera embestida

El enemigo se presentó en su primera embestida á pecho descubierto, demostrando así la confianza que tenía en conseguir el triunfo.

Su ataque fué impetuoso y valiente; pero nuestras tropas maniobraron con toda perfección y tranquilidad cumpliendo las órdenes que transmitió el general, sin que hubiera un sólo momento de vacilación á pesar del terrible fuego que hacía el enemigo.

Movimiento envolvente

Nuestros cañones dirigieron sus fuegos sobre las filas de los enemigos diezmándolos, mientras que otras baterías se encargaban de destruir los poblados cercanos.

Los rifeños se desconcertaron ante el nutrido fuego que se les hacía y hubo algunos momentos de retroceso que fueron aprovechados por nuestras guerrillas para efectuar un movimiento envolvente que dió los resultados apetecidos.

Mientras tanto la caballería llegó hasta el poblado que ocupaban los rebeldes, incautándose de gran cantidad de granos y aperos de trabajo.

Desconcierto de la harka

El desconcierto fué entonces mayor en las filas del enemigo, á pesar de los esfuerzos que hacían sus jefes para mantener el orden y efectuar su retirada sin mayores pérdidas de las que habían sufrido.

A costa de muchos trabajos pudieron iniciar el movimiento corriendo-se hacia Mar Chica; pero un nuevo ataque de nuestros soldados acabó de desconcertarlos, huyendo á la desbandada.

La caballería enemiga, que iba mandada por un hijo del prestigioso cabecilla el Chaldy, sufrió enormes pérdidas, contribuyendo su desconcierto á hacer mayor la desbandada en las filas de la infantería rifeña.

Entre dos fuegos

Gracias al hábil movimiento envolvente que efectuaron nuestras guerrillas, el enemigo pudo ser cogido entre dos fuegos, refugiándose muchos moros en un aduar cercano.

Al terminar el combate, nuestros soldados llevaron a cabo una verdadera cacería.

La caballería realizó una tenaz persecución, consiguiendo hacer muchos prisioneros que fueron conducidos al zóco El Arbá.

Después del combate

Una vez deshecho el enemigo y ocupadas las nuevas posiciones que se le tomaron, nuestros soldados dejaron desbordar su entusiasmo, dando vivas á España, al ejército y á los generales Marina y Aguilera.

La noticia

Al saberse en Melilla la noticia del triunfo obtenido por las tropas del general Aguilera, hubo inmenso júbilo.

La noticia corrió por los diversos campamentos despertando el entusiasmo de las tropas que se entregaron á manifestaciones de regocijo.

Todo el mundo estaba conforme en que constituía un triunfo brillantísimo que tendrá gran importancia para las futuras operaciones.

El enemigo

La harka ha recibido una gran lección que le servirá en lo sucesivo, mostrándole que no es tan fácil vencer á nuestros soldados cuando éstos pueden luchar en condiciones que no sean de gran inferioridad.

Durante todo el tiempo que duró el combate no hubo por nuestra parte un sólo momento de atolondramiento.

Los soldados aprovechaban los proyectiles apuntando bien y con tranquilidad.

Todos los jefes se muestran satisfechísimos del proceder de la trona-

migo fué grande y la dispersión se hizo general, dándose que la harka haya podido rehacerse, suponiéndose que los jefes rebeldes necesitarán hacer muchos trabajos para llenar otra vez sus filas.

La noticia en la península

La noticia del triunfo conseguido por el general Aguilera y las fuerzas á sus órdenes ha corrido rápidamente por la península causando inmenso júbilo.

Los periódicos dedican gran espacio en sus columnas para relatar los incidentes del combate que les transmiten por telégrafos corresponsales residentes en Melilla.

Provisión de agua

Los ingenieros militares, después de haber realizado enormes trabajos, han conseguido dejar abiertos cien pozos en la llanura de Arkeban.

Gracias á ello está completamente asegurado el aprovisionamiento necesario para nuestro ejército.

Obras de abrigo

Han quedado terminadas las obras que se estaban realizando para el abrigo del ganado que se halla al servicio del ejército de operaciones.

Francia y España

Asegúrase que el Gobierno francés ha manifestado que está conforme con la actitud adoptada por España en el Rif y que está dispuesto á demostrar su solidaridad para con nosotros tan pronto como las circunstancias pudieran hacerlo necesario. Esta noticia ha causado muy buen efecto, principalmente si se tiene en cuenta los rumores alarmantes que habían circulado últimamente.

La asamblea de las diputaciones

En Santander se ha celebrado la sesión inaugural de la asamblea de diputaciones, que se había suspendido á raíz de los sucesos de Barcelona. Asisten gran número de congresistas representando diversas corporaciones provinciales de la península y de las islas Baleares.

Una de las primeras proposiciones que se han presentado á la Asamblea ha sido la de pedir al Gobierno que los heridos en la campaña que sostiene nuestro ejército, sean comprendidos en la ley de accidentes del trabajo.

Prisión de don Francisco Ferrer

En Abella ha sido detenido por las fuerzas del somatén el ex-director de la Escuela Moderna de Barcelona don Francisco Ferrer Guardia que estaba reclamado por el juzgado militar.

El señor Ferrer al ser detenido se había afeitado la barba que usaba anteriormente.

Fue conducido á Barcelona ingresando en una celda de la Cárcel Modelo.

TELEGRAMA OFICIAL

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir me dice:

Melilla 31, 22'35.

En Peñón des pues ligero tiroteo anoche no ocurre novedad y en Alhucemas, según comandante militar, se hicieron bajas enemigo con artillería plaza habiendo limitado á hostilizarla ligeramente.

En Zóco el Arbá esta mañana los ocho se aproximó la harka por la parte de Cebuch-el-Arum para atacar poblado Lahadara, á la que había ofrecido protección por ser amigos y habérmela pedido.

Cuando comenzó tiroteo salieron de nuevo campamento dos columnas compuestas cada una de un batallón, batería, escuadrón á fin de impedir objeto de la harka.

Se cañoneó á enemigo que también llevaba caballería, entrando fuego toda la infantería que desplegó, pues enemigo era muy extensa, obligando por sus movimientos á nuestras fuerzas á un cambio de frente, hasta quedar en dirección S. O.

Se le atacó con fuego nutrido, lo que

fuerza y ciertos disparos se retiraron precipitadamente, arrojándose algunos al agua en Mar Chica, para escapar.

A la una y media regresaron columnas al campamento, habiendo tenido herido leve un soldado a tillería montañés, un caballo muerto y otro herido de María Cristina y un mulo de León herido.

Resto del día tranquilidad habiéndose conseguido absoluto plan propuesto.

En el campamento se han abierto 22 pozos y están terminando obras abigo para ganado.

En el convoy de hoy á posiciones avanzadas no ha ocurrido novedad aunque ha sido hostilizado como de ordinario.

En segunda caseta enemigo ha estado haciendo fuego todo el día sobre campamento, resultando muerto un mulo artillería, otro administración y herido uno de Mérida.

En Sidi-Musa ha sido herido levemente un soldado.

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 31 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

Madrid 1.º, 15'55.

4% interior 85'30
5% amortizable 101'55
Banco de España 456'50
Tabacos 383'00
Paris vista 9'25 á 9'15
Londres vista 27'51 á 27'43

SEMÁFORO DE BAJOLÍ
2, 8 m.
Barómetro 752'1; viento Nordeste bonancible; mar picada; cielo acelerado y chubascoso.

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre casas de bebida, casinos, cofes, fondas, posadas, hospederías, vendedores de vino, botillerías y demás establecimientos de este carácter correspondiente al año 1909.

Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer queda desde esta fecha hasta el día quince de Septiembre próximo expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón formado para la cobranza del referido arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.
Mahón 24 de Agosto de 1909.—Pedro Pons Sitges.

PARA VENDER.—Lo están las siguientes:

Una casa calle del Sol, números 63 y 70 juntamente con una cochera en la calle de Santa Escolástica (n.º número).

Una casa calle de Cifuentes, n.º 158.
Una casa en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Posario, n.º 68.

Un huerto en el pueblo de Villa-Carlos, calle del Rosario, n.º 64.
Para informés, en Villa-Carlos, calle Mayor, n.º 63.

EDICTO

DON BARTOLOME VIVES Y SERREINAT, Administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad y su término.

Hago saber: A los habitantes del extrarradio de este término municipal que desde mañana día 1.º de Septiembre hasta el día 30 del actual, se procederá á la cobranza ordinaria del primer período voluntario del reparto y conciertos voluntarios y obligatorios, correspondientes al segundo semestre del año actual, la que tendrá lugar en esta Administración situada en el Anden de Poniente frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho
Días laborables de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde y los festivos de 9 á 11 mañana.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 28 de Agosto de 1909.—El Administrador, Bartolomé Vives.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 5 del corriente á las once y media de la mañana para tratar de la próxima temporada de funciones y resolver lo que se crea conveniente.—Mahón 1.º de Septiembre de 1909.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Juan Serra.

Á LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION
de 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, á ciento veinticinco pesetas.
Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).
Puente del Castillo, núm. 19.—Mahón.

fotografía de femenias

(Casa fundada en el año 1869)
4, Plaza de la Miranda, 4
Se hacen postales al bromuro y á precios nunca vistos.
Retratos desde un real de vellón á cinco duros.
OBSEQUIO DE TRES POSTALES (algunas en colores) á cada cliente de la casa.
Se retrata todos los días, incluso domingos y fiestas, desde las 9 mañana á tarde.
4, Plaza de la Miranda, 4.—Mahón.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.—Mahón.
Selección de clases especiales
Conferencias individuales y colectivas
Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por
DON MATEO FONTIRROIG
y el Capitán de Ingenieros
DON RAMÓN TAIIX
EN COLABORACIÓN CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.
En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.
Preparados por el señor Taiix, uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.
Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además ha emiso alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-celazo, todo á un precio módico.
Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

LA VELERA MAHONESA
Participa á sus múltiples cargadores que el Pailebot Unión la primera decena de Setiembre se hallará en Valencia á la carga para esta.
Para informes y demás en Valencia señores Lillo Hermanos y en esta Miguel Estela Nueva 33.

VENTANAS.—Se desean adquirir seis usadas en buen estado de 7 y medio á ocho palmos.
En esta imprenta informarán.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos.
Informes, calle Mayor, número 19, Villa Carlos

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.
Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de Vapores «Isla Marítima».
Deseo vender algunas acciones. Informará el señor Taronjil.

BUENA OCASION.—Se venden algunos muebles.
Informarán en la calle de San Elias, número 23.

CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buenos informes.
Dirigirse: Estrella, 3 ó en esta im-

Consultorio médico quirúrgico
Calle de Anuncivay, 16
Dirigido por los médicos
D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista
en Partos y Enfermedades de la Matriz
y
D. Mariano de Alba de Oímo
Especialista,
en las enfermedades de las vías urinarias
Horas de Consulta
De 11 á 2 y de 4 á 7.
Precios.—2'50 consulta.
Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUÉSPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!! ¡¡NUEVO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y facil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.
Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.
No tiene teclado, ni letras de cautchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.
Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.
Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.
Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.
Agente exclusivo en Baleares: **MANUEL BELTRÁN, Hijo.**

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.—MAHÓN
AFICIONADOS
En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por mé.
También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc.
Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.
NOVEDAD
Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y com.
Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2
En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.
También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.
Se hacen toda clase de gravados.
Las composturas de relojes se garantizan por un año.
Todo á precios sin competencia.
Castillo, 2.—Mahón

Miel PURA de Menorca

APIARIOS ANDREU

Extra fina, al por menor, á ptas. 0'85 ó sean 34 céntos. de esc. la lib. de 400 gr.
Case superior, al id. á ptas. 0'75 ó sean 30 céntos. de esc. la lib. de 400 gr.
Tienda de don Francisco Pons (a) Cap-blanc; Cifuentes núm. 25, esquina calle del Pino
NOTA.—Debido á la gran sequía, ser los calores muy evaporantes y la flora escogida este año; la miel es sumamente espesa, fina y en reducidísima cantidad. Así es que los aficionados á saborearla líquida, de no proveerse cuanto antes, se verán privados de este deleite, pues toda la que no esté adulterada (con glucosa, agua ó mieles inferiores) es ará cristalizada (hecha azúcar)—dentro de poco—cuya miel en terrón tanto aprecian los turroneros para productos legítimos; no obstante.
Al por mayor; calle de Isabel II, 49. MAHÓN.

Continental

Fábrica universalmente reputada de primer orden en la fabricación de neumáticos para automóviles y bicicletas.
Agencia con depósito en esta isla á precios de fábrica.
L. Miquel Preto
Arrevaleta, 18. Mahón.

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176-A
En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo.
Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5' pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto.
Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos.
Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habie ido recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes
Corsé Reina Victoria (último modelo).
Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).
Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
Id. La Sultana.
Id. forma Cinturón (modelo 1908).
Id. Imperial.
Id. forma elegante.
Id. forma Parísien.
Id. forma Emperatriz.
Mariposas.
Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.
Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.
Deyá, 1.—Mahón

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, jueves 2 Septiembre de 1909

Suplemento al núm. 869

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 2, 5'00.

Viaje importante

El general Weyler, que se halla actualmente en Palma de Mallorca, regresará en breve á Madrid.

Asegúrase que su viaje, que no pensaba emprender tan pronto, tiene gran importancia política, que en breve se hará pública.

Conferencia

El Presidente del Consejo de Ministros señor Maura ha celebrado una detenida conferencia con el Ministro de Hacienda señor Besada.

Ignórase los asuntos que tratarían en dicha entrevista, pues ambos consejeros se encerraron en un mutismo absoluto, negándose á contestar á las insistentes preguntas que les hicieron los periodistas.

Alarma en París

Telegrafían de París que se han sentido algunas sacudidas sísmicas, las cuales, si bien han sido de poca importancia, han causado gran alarma en toda la capital, por temor de que se repitan con mayor violencia.

Terribles accidentes

Comunican de Newyork que en el estado de Missisipi ha ocurrido un violento ciclón que ha causado muchas víctimas, haciendo además enormes destrozos.

Una vez que hubo pasado el ciclón, comenzó á diluviar lo cual aumentó el desastre, muriendo otras muchas personas, arrastrando las aguas muchas viviendas y causando otros estragos.

Los mismos despachos de Newyork dan cuenta de que en el estado de Ohio ha habido un terrible terremoto, muriendo centenares de personas y derribando multitud de edificios.

Ha desaparecido totalmente una aldea compuesta de unos trescientos vecinos.

Se han abierto abismos en los que han encontrado la muerte muchos de los que huían de los estragos del terrible accidente sísmico.

Tan pronto como se ha tenido noticia de la inmensa desgracia, en las principales ciudades norteamericanas se han organizado socorros y se han

abierto suscripciones que alcanzan importantes sumas.

Regreso del «Ciudad de Mahón»

Ha llegado á Málaga el vapor «Ciudad de Mahón» de regreso de su viaje á Melilla.

En dicho vapor ha hecho su viaje el duque de Medina de R osco que recientemente fué ascendido á oficial de la escala de reserva.

Su regreso obedece á encontrarse ligeramente enfermo.

En el referido vapor han llegado también algunos soldados que resultaron heridos en las últimas escaramuzas reñidas con los rifeños.

Entre los pasajeros figura el director de «La Correspondencia de España» señor Romeo que tan brillante campaña está realizando en Marruecos para informar detalladamente á sus lectores de los acontecimientos que allí se desarrollan.

Del Peñón

Comunican del Peñón que los moros han llevado á cabo contra la plaza algunos tiroteos sin importancia.

Conferencia de don Alfonso

El Rey ha conferenciado con el Ministro de la Guerra general Linares y con el de Marina señor Ferrándiz.

No hay guerrilla

De Bilbao comunican que han surgido algunas dificultades para la organización de la guerrilla de voluntarios que había acordado formar la Diputación Provincial.

Esta se ha reunido en sesión secreta.

Ignórase los motivos que impiden la formación de la citada guerrilla.

TELEGRAMAS OFICIALES

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir me dice:

«Melilla 1.º Septiembre á las 11'25.

Amplio mi telegrama ayer dando á V. E. más detalles de operaciones fuerzas en zoco El Arbá.

Columna de la derecha que llevaba

batería Schneider rompió sobre Mayor Ben-Dik de Lehedara, causando efecto sobre enemigo que ocupaba trincheras.

Poco después artillería de columna de la izquierda lo hizo Dar el Choa, destrozando casas desde tiraba enemigo, obligándole retirarse.

Sobre desfiladeros de Mocharren desde alturas Benibuirfrununciaban con hogueras envío de refuerzos al harka y la vez la extrema izquierda avanzó sobre Charamit Dar Choa, cambiando de frente, pues refuerzos caballería enemiga llegados á alturas Lehedara se desplegaron en guerrilla, casi hasta Mar Chica, haciéndoles retroceder fuego de cañón Schneider; posiciones del enemigo ocupaban extensión aproximada de cinco kilómetros; se le causaron bastantes bajas y varias casas del poblado de Lehedara, entre ellas las de los jefes Choa, Mayen Bou, Dik fueron destruidas por artillería después de apoderarse de unos pajares en Cheranit.»

**

Melilla 1.º Septiembre á las 21'15.

En Peñón no ocurre novedad y en Alhucemas aunque enemigo ha hostilizado más que de ordinario, tampoco la hay.

En Zoco El Arbá ha transcurrido el día con tranquilidad.

Se han hecho nuevos pozos siendo ya 32 el número de los abiertos.

Convoy de hoy han sido heridos dos soldados y entre 2.ª Caseta y 2.º biocao un cabo y un artillero y un caballo de Alfonso XII.»

Lo que se publique para general conocimiento.

Mahón 2 Septiembre 1909.—El Delegado del Gobierno.

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Arbitrio municipal sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hosterías vendedores de vino, botillerías y demás establecimientos de este carácter correspondiente al año 1909.

Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer queda desde esta fecha hasta el día quince de Septiembre próximo expuesto al público para efectos de reclamación en la Secretaría municipal el padrón formado para la cobranza del referido arbitrio.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 24 de Agosto de 1909.—Pedro Pons Sitges.

Tipografía MahonesaCastillo, 25.—MAHÓN

Servicio Telegráfico

de LA VOZ DE MENORCA

(Contenidos telegráficos de nuestra correspondencia en Barcelona)

Barcelona a cinco minutos.

El general Weyler, que se halla ac-
tualmente en Palma de Mallorca, se
presta en breve a salir de la isla.
Asignará un destacamento de
generales para el control de la
zona importante de la zona que
prevea el general Weyler.

El Presidente del Consejo de Mi-
nistros señor Aznar ha recibido en
Barcelona a los señores Pío Baroja
de Madrid y señor Pío Baroja de
Barcelona. Los señores Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.
Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Barcelona a cinco minutos.

El general Weyler, que se halla ac-
tualmente en Palma de Mallorca, se
presta en breve a salir de la isla.
Asignará un destacamento de
generales para el control de la
zona importante de la zona que
prevea el general Weyler.

El Presidente del Consejo de Mi-
nistros señor Aznar ha recibido en
Barcelona a los señores Pío Baroja
de Madrid y señor Pío Baroja de
Barcelona. Los señores Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Barcelona a cinco minutos.

El general Weyler, que se halla ac-
tualmente en Palma de Mallorca, se
presta en breve a salir de la isla.
Asignará un destacamento de
generales para el control de la
zona importante de la zona que
prevea el general Weyler.

El Presidente del Consejo de Mi-
nistros señor Aznar ha recibido en
Barcelona a los señores Pío Baroja
de Madrid y señor Pío Baroja de
Barcelona. Los señores Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.

Los señores Pío Baroja y Pío Baroja
son los señores Pío Baroja y Pío
Baroja. Los señores Pío Baroja y
Pío Baroja son los señores Pío
Baroja y Pío Baroja. Los señores
Pío Baroja y Pío Baroja son los
señores Pío Baroja y Pío Baroja.